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ЕЛЕНА ВАСЕНИНА
главный специалист по термообработке колес, ВМЗ

Проверка
как привычка

>1 000 
сотрудников опросили 
специалисты
 которые реализуľт 
проект aĐост Ėąđg
 на первом 
этапе диагностики текущей 
ситуации и разработки концепции 
развития Ėентра единого сервиса 
ĎМК�

 Как игратļ без красных карточек и не заработатļ удаление
с поля� Ďб этом узнали руководители подрядных 
организаций ВМЗ на мастер-классе по безопасности
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ǈачем выкапывать
и закапывать монеты�
ǎумизмат знает настояȵуȺ
ценностȸ денег

Выкса
зеленеет

 ЭКОЛОГИЯ

Светлана Киселева
Выкса

Сотрудники ВМЗ и другие горожане 
нынешней осенью высадили около 
миллиона молодых сосен.

В минувшие выходные заводчане завер-
шили осеннюю кампанию по посадке ле-
са. В ней участвовали сотрудники разных 
подразделений ВМЗ, которые выезжа-
ли на места пожаров 2010 года вместе со 
своими родными. Благодаря им через не-
сколько лет в районе Красного Бакена и 
Верхней Вереи будет стоять хвойный лес.

– Я уже четвертый раз участвую в посад-
ке леса, – рассказывает Илья Ледер, юрис-
консульт ВМЗ. – Цель у меня одна – по-
мочь в восстановлении леса. Думаю, что 
каждый из нас хотя бы раз в год должен 
выезжать на посадку – это будет осознан-
ный шаг неравнодушного человека.

Всего с 2010 года представители выксун-
ского лесхоза, сотрудники ВМЗ и других 
организаций округа, прочие неравнодуш-
ные жители восстановили более 6 тысяч 
гектаров лесной территории. Нынешней 
весной выксунцы высадили около милли-
она сеянцев, столько же – осенью. Эти са-
женцы заняли около 700 гектаров. 

Департамент лесного хозяйства Ниже-
городской области в 2019 году выделил на 
эти цели около 17 миллионов рублей. За 
десять лет на восстановление леса в Выксе 
потратили 350 миллионов рублей.
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ОБСУЖДЕНИЕ    Ďак соĹранитŀ īдоровŀе до преклонныĹ лет�

ОТ РЕДАКЦИИ

ЦИФРА

ǅороǤо Ǣолеть
Что моĦет современная медицина
и сколļко это будет вам стоитļ�

М едицина не стоит на 
месте, и сегодня вра-
чи умеют справлять-

ся с недугами, которые в прежние 
времена загоняли человека если 
не напрямую в могилу, то, как ми-
нимум, в очень тяжелые условия 
жизни. Конечно, и сегодня остает-
ся большое количество заболева-
ний, не поддающихся лечению, од-
нако в целом человеку жить стало 
намного приятней и легче, чем не-
сколько десятилетий назад. Не го-
воря уже о столетиях. Медики на-
учились пересаживать органы, за-
менять поврежденные суставы ис-
кусственными, «вырезать» лазе-
ром естественную линзу на сет-
чатке глаза… Говорят, скоро даже 
вместо утраченных зубов будут не 
устанавливать имплантаты (что 
само по себе лет десять назад 
казалось чудом), а выращи-
вать новые прямо в челюсти. 
И это прекрасно.

И вместе с тем не устаре-
вает (по крайней мере, в од-
ной своей части) старый афо-
ризм: «Спорить с женщиной – 
все равно что посещать стомато-
лога: или больно, или дорого». Не 
знаю насчет женщин, но про сто-
матологов – чистая правда. И тот 
же имплантат взамен зуба обой-
дется своему будущему владель-
цу в копеечку. Расценки на услуги 
других медиков тоже не радуют. 
И посещать, скажем, офтальмоло-
га – это примерно так же, как спо-
рить с упомянутой женщиной: или 
дорого, или – очки. Бесплатно ла-
зерную коррекцию не сделают.

Пересадка органов или установ-
ка протезов обходятся еще доро-
же. Правда, здесь во многих слу-

чаях расходы берет на себя госу-
дарство, особенно если речь идет 
о жизни – полноценной или прос-
то жизни – человека. А поскольку 
бюджет складывается во многом 
из наших отчислений, то получа-
ется, что за эти операции все рав-
но платим мы, только не каждый 
сам за себя, а все вместе – за тех, 
кому не повезло. Да и сами невез-
учие, прежде чем получат помощь, 
успевают многое потерять. 

Болеть в любом случае дорого, 
даже если иметь в виду только ме-
дицинские расходы… А ведь че-
ловек со слабым здоровьем еще и 
упускает массу возможностей, ко-
торыми мог бы воспользоваться в 
том числе для повышения своего 
благосостояния. 

И хорошо бы задумываться об 
этом не после того, как заболеешь, 
а до – или, если действительно хо-
рошо задуматься, вместо. Благо 
возможностей – и для того, что-
бы задуматься, и для того, чтобы 
принять меры, – сегодня хватает. 
О здоровом образе жизни нынче 
не говорят разве что из утюга, и 
этот тот случай, когда пропаганда 
идет на пользу людям. 

Как утверждают медики, здоро-
вье человека как минимум напо-
ловину зависит именно от обра-
за жизни. Банальные, известные 
всем правила: больше двигаться, 
правильно питаться, отказаться 
от вредных привычек… Однако их 
соблюдение позволяет продлить 
жизнь на 10–15 лет. И качество 
этой жизни тоже будет другим. Ко-
нечно, никто не застрахован от не-
счастного случая (таковым можно 
считать и внезапно проявившуюся 
болезнь). Но разве это повод не бе-
речь здоровье – такое дорогое и та-
кое нужное?

ВАЛЕРИЙ
КИТАЕВ

огнеупорщик, ВМЗ

 Избегать вредных привычек, 
больше времени уделять спорту и за-
нятиям физкультурой. Я не курю, ста-
раюсь после работы двигаться, на-
пример играть в футбол или актив-
ные игры с внуками, делать повсед-
невные домашние дела. Полезны 
свежий воздух, прогулки в лесу. Я жи-
ву в поселке, с удовольствием хожу 
за грибами или просто прогуляться. 
Также помогают хобби и отдых с 
семьей, которые дают разрядку, рас-
слабляют и успокаивают нервы. 

СЕРГЕЙ
МАЛКОВ

старший инструктор-методист
по спорту, ЧМЗ

 Физкультура необходима. Са-
мым полезным может быть самое 
простое – утренняя зарядка. Уделите 
ей хотя бы 15 минут! Я сам за свою 
жизнь занимался многими видами 
спорта, но считаю, что утренняя за-
рядка важна. А дальше каждый мо-
жет выбрать то, что ему нравится, – 
спорт или увлечение, которое будет 
доставлять удовольствие, пусть это 
будет охота или рыбалка. Важно, что-
бы человек всегда находил время 
для того дела, которое его радует.

АЯЗ
САБИТОВ

инженер центральной заводской
лаборатории, АТЗ

 Важно не нервничать. Здоровье 
очень сильно зависит от того, на-
сколько спокойно вы относитесь к 
различным ситуациям. Нужно стро-
ить работу и жизнь размеренно, вы-
делять время для отдыха. А отдых вы-
бирать такой, чтобы потом не прихо-
дилось отдыхать еще и от него. И во-
обще к организму нужно прислуши-
ваться. Не откладывать посещение 
врачей, если в этом появилась необ-
ходимость, правильно питаться, вы-
делять достаточно времени на сон.

ТАТЬЯНА
СВЯЗЕВА

начальник отдела стандартизации,
качества и технической документации, БАЗ

 Я уже пенсионер, но мне некогда 
думать о болячках. Я все еще рабо-
таю, и работа занимает много време-
ни, однако она приносит моральное 
удовлетворение, так как коллектив у 
нас сплоченный, понимаем друг дру-
га с полуслова. В свободное время 
посещаю бассейн, совершаем с су-
пругом вечерние прогулки, стараем-
ся бывать в театре. Летом покидаем 
город и едем на природу. Да и внуки 
не дают расслабиться – играем 
в футбол, баскетбол, догонялки. 

ЕЛЕНА
ЖУРАВЛЕВА

специалист цеха по ремонту
оборудования, «Трубодеталь»

 Спорт, хорошее настроение и лю-
бовь к жизни. У меня перед глазами 
пример бывшего начальника отдела 
кадров Ольги Викторовны Климовой. 
Глядя на эту цветущую, красивую 
женщину, ни за что не поверишь, что 
она вступила в ряды пенсионеров. 
Секрет прост – ежедневные прогулки 
по лесу в энергичном темпе в любую 
погоду и скандинавская ходьба. Она 
стройная и элегантная, как францу-
женка! Хочется быть такой же актив-
ной и жизнерадостной долгие годы.

Ĕестивалļ aЗдоровое поколениеg собрал на стадионе 
čовосинеглазовского молодых и поĦилых 

СПОРТ

Светлана Кулагина
Челябинск

ǎ а поселковом стадионе «Метар» в пер-
вую субботу октября собрались люди 
разных поколений – от школьников до 

пенсионеров. Младшие участники пробовали си-
лы в легкоатлетическом забеге, взрослые – в фит-
нес-соревнованиях, а люди в возрасте состяза-
лись в скандинавской ходьбе.

Фестиваль стал заключительным аккордом 
проекта «Активное долголетие: 55 плюс». Три 
месяца на стадионе можно было видеть группу 
бабушек с палками для спортивной ходьбы. Их 
тренер Владислав Пидуков, председатель обще-
ственного движения «Челябинск здоровый – Че-
лябинск успешный» и организатор фестиваля, 
несколько лет проводит подобные занятия в раз-
ных районах города. 

– В прошлом году мы организовали трени-
ровки в парке имени Тищенко в Металлургиче-
ском районе и в Саду Победы в Тракторозавод-
ском районе. А сейчас выиграли грант конкурса 
«ОМК-Партнерство» и реализовали проект «Ак-
тивное долголетие: 55 плюс» в Новосинеглазов-
ском, – рассказал Владислав Пидуков. – Поколе-
ние наших родителей заслужило полноценную, 
активную, здоровую старость. Пожилые люди с 
удовольствием посещают наши занятия. Мы не 
только учим их спортивной ходьбе, но и прово-
дим гимнастику для ума – комплекс упражнений, 
которые активизируют работу головного мозга. 
Волонтеры-медики учат пожилых людей пра-
вильно питаться, делать самомассаж. 

Конкуренцию новосинеглазовским бабуш-
кам и дедушкам на беговой дорожке составили 
спортс мены «серебряного возраста» из города 
Коркина. И уверенно выбились вперед. Напри-
мер, 84-летняя учительница Лира Николаевна 
Дерябина показала такой мастер-класс по скан-
динавской ходьбе, которому могли бы позавидо-
вать и более молодые участники.

В номинации «75 плюс» выступала также ве-
теран завода «Трубодеталь» Евгения Дмитриев-
на Потерухина, а ее младший внук, пятиклассник 
Дима, обогнал всех мальчишек на своей дистан-
ции. «Я учусь в Челябинске, занимаюсь в секции 
легкой атлетики, а сегодня специально приехал 
поддержать бабушку», – рассказал мальчик.

ОЛЬГА
ШАЛАЕВА

главный 
редактор газеты
«Территория 
ОМК»

© СВЕТЛАНА КУЛАГИНА

 КОММЕНТАРИЙ УЧАСТНИКА

ЕВГЕНИЯ ПОТЕРУХИНА
ветеран завода «Трубодеталь»

 Мне 78 лет, я родилась за два месяца до начала 
войны, голод пережила. У меня 54 года трудового 
стажа за плечами, из них 20 лет – на заводе «Трубо-
деталь», была сверловщицей, токарем, бухгалте-
ром, машинистом насосной станции… Не привыкла 
я сидеть без дела, участвую во всех проектах, какие 
только есть в поселке: пою в ансамбле «Седина», 
занимаюсь рукоделием в клубе «Горница». Теперь 
вот скандинавская ходьба. Мне очень понрави-
лось, хотелось бы, чтобы проект продолжался. А 
благодаря конкурсу «ОМК-Партнерство» у нас в по-
селке начались занятия по «серебряному» волон-
терству. Будем помогать, чем можем, молодым се-
мьям, у которых нет своих бабушек.

 За операции все равно 
платим мы, только не каждый 
сам за себя, а все вместе – 
за тех, кому не повезло.

ęоди со İноĭ½

100 Ļеловек
приняли участие в ǵестивале 
здорового образа ǧизни
в ǎовосинеглазовском.
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ЦИФРА

КОРОТКО О РАЗНОМ

ǓерриториȻ

ФЕСТИВАЛЬ   Советник предсе-
дателя Совета директоров ОМК 
Александр Кастравец выступил 
в школе управления «Сколково» 
и рассказал участникам про-
граммы, посвященной развитию 
Ханты-Мансийского автономного 
округа, об «Арт-Овраге». «Каче-
ственное изменение городского 
пространства невозможно без 
взаимодействия жителей, власти, 
бизнеса, художников и организа-
торов фестиваля. Урбанисты, со-
циологи, архитекторы, художники 
вместе с нами участвуют в диалоге 
с горожанами и представителями 
власти. Такой подход принципи-
ально отличает «Арт-Овраг» от 
многих других фестивалей», – от-
метил Александр Кастравец.

Производство

ЭФФЕКТИВНОСТЬ   Руководители 
«Трубодетали» – директор по 
производству Олег Лопатин и ди-
ректор по экономике и финансам 
Ирина Гайсина – представили 
коллегам корпоративный проект 
«Рост эффективности». Он наце-
лен на выявление внутренних 
резервов в операционной дея-
тельности с целью увеличения 
показателя EBITDA, а также на 
совершенствование и внедрение 
новых бизнес-процессов. Все под-
разделения предприятия примут 
участие в разработке мероприя-
тий, направленных на увеличе-
ние внутренней эффективности 
производственных процессов, 
снижение затрат в переделе и ус-
ловно-постоянных расходов.

Ǟкономика

БЮДЖЕТ   Директор по экономике 
и финансам Альметьевского труб-
ного завода Кристина Красиль-
никова вместе со своей командой 
провела для персонала предпри-
ятия обучение новому методу 
бюджетного планирования – ZBB 
(zero-based budgeting, бюджети-
рование с нулевой базой). Мето-
дика применяется на АТЗ впервые 
и кардинально отличается от дей-
ствующей. Основой для бюдже-
тов становятся прогнозы, норма-
тивы и экономические расчеты, 
а не значения бюджетов преды-
дущих периодов. Сейчас специ-
алисты дирекции по экономике 
и финансам помогают подразде-
лениям подготовить бюджеты на 
2020 год.

Персонал

ФОРУМ   Директор по персона-
лу Выксунского металлургическо-
го завода Татьяна Дружкова вы-
ступила на Всероссийском форуме 
Recruiting on Top (название мож-
но перевести с английского как 
«Подбор персонала на высшем 
уровне»). Мероприятие, которое 
прошло в Москве 8–9 октября, в 
восьмой раз собрало директоров 
по персоналу, руководителей от-
делов рекрутинга и менеджеров 
по развитию бренда работодате-
ля из разных компаний. Они разо-
брали основные проблемы поис-
ка и найма сотрудников. Татьяна 
Дружкова в секции «Город буду-
щего» рассказала коллегам о том, 
как урбанистика помогает привле-
кать и удерживать людей.

ǉнформаȲиȻ

ПОДАРОК   Управляющий дирек-
тор Благовещенского арматурно-
го завода Андрей Елисеев подарил 
участникам заводского Совета ве-
теранов годовую подписку на рай-
онную газету «Панорама». Пенси-
онеры станут бесплатно получать 
издание в течение следующего го-
да и, таким образом, смогут быть 
в курсе всех происходящих в райо-
не событий. Извещения о подпис-
ке ветеранам вручили на специ-
альном мероприятии, которое ор-
ганизовал Благовещенский ин-
формационный центр. В фойе го-
родского Дома культуры в этот 
день дежурили корреспонденты 
«Панорамы», которым читатели 
могли задать вопросы и высказать 
пожелания о содержании газеты.

Ǔонкости проката
ĕ&& меĦдународный конгресс прокатчиков
прошел в Выксе

ОТРАСЛЬ

Анна Андреева
Выкса

На конгресс приехали 250 спе-
циалистов из разных регионов 
России, а также с Украины, из Гер-
мании, Чехии, Франции, Ита-
лии. Участники представляли бо-
лее 50 компаний отрасли. В тече-
ние трех дней, с 8 по 10 октяб ря, в 
Выксе работали шесть секций, по-
священных современным тенден-
циям в выпуске листового про-
ката, труб, арматуры и другим 
аспектам производства.

– От лица коллектива Выксун-
ского металлургического завода 
приветствую вас в одном из цен-
тров российской металлургии, – 
обратился к участникам конгрес-
са Павел Степанов, директор ин-
женерно-технологического цен-
тра ВМЗ. – В эти дни мы обсудим 
важные для всех вопросы, узнаем 
о новых подходах, получим зна-
ния, которые помогут всем нам 
стать еще эффективнее. Мы гото-
вы рассказывать о нашем опыте 
и даже показать производствен-
ные участки, нам также интере-
сен опыт коллег из России и зару-
бежных стран.

На правах представителя при-
нимающей стороны Павел Сте-
панов обозначил ключевые ве-

хи последних лет, продемонстри-
ровав компетенции ВМЗ в сфе-
ре производства проката и труб. 
В частности, он рассказал о том, 
как в 2005 году в Выксе запусти-
ли первый в России комплекс по 
производству одношовных труб 
диаметром 1 420 миллиметров; 
в 2008-м ввели в строй первый 
за весь постсоветский период ли-
тейно-прокатный комплекс, спо-
собный производить прокат для 
хладостойких и коррозионно-
стойких труб; в 2011-м откры-
ли стан-5000, продукция которо-
го необходима для выпуска труб 
большого диаметра.

– Выксунский металлургиче-
ский завод решает важные стра-
тегические задачи. Здесь накоп-
лен просто огромный опыт. Во 
время экскурсии на предприя-
тие мы за короткое время узнали 
очень многое, – отметил Николай 
Гугис, председатель обществен-
ной организации «Объединение 
прокатчиков».

 КСТАТИ

Организаторы конгресса наме-
рены опубликовать прозвучав-
шие сообщения в виде сборника 
в двух томах. В него войдут до-
клады, сделанные на пленарных 
заседаниях, а также некоторые 
доклады с отдельных секций.

 Специалисты отрасли собрались в Выксе © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

ǋолеса плȺс услуǤи
Ďбĺединенная металлургическая компания смоĦет 
самостоятелļно ремонтироватļ вагоны

СОБЫТИЕ

Анна Андреева
Москва

ǋ омпания выиграла торги на право за-
ключения договора купли-продажи ак-
ций вагоноремонтной компании «ВРК-3» 

(100 процентов минус одна акция), принадле-
жащих Российским железным дорогам. Аукци-
он прошел 3 октября на площадке ВТБ. Победи-
телем торгов признано общество с ограниченной 
ответственностью «БизнесОптима», которое вхо-
дит в группу ОМК. Закрытие сделки планируется 
не позднее декабря 2019 года.

Это приобретение позволит ОМК выйти на ры-
нок вагоноремонтных услуг, напрямую работать 
с владельцами вагонного парка и развивать сер-
вис по ремонту колесных пар и вагонов. Напом-
ним, компания постоянно увеличивает произ-
водство железнодорожных колес: за последние 
пять лет, с 2014-го по 2018-й, выпуск вырос поч-
ти вдвое – с 450 тысяч до 860 тысяч штук в год. 
В первом полугодии 2019-го металлурги изгото-
вили 486 тысяч колес. А лучшие в мировой метал-
лургии компетенции в развитии производствен-
ной культуры и эффективности производства 
в сочетании с профессионализмом коллектива 
ВРК-3 позволят компании, как рассчитывает ее 

руководство, обеспечить высокий уровень сер-
виса в ремонтах вагонов.

– Приобретение вагоноремонтной компании – 
логичный этап развития клиентоориентирован-
ной стратегии ОМК и вертикальной интегра-
ции. Мы сможем обеспечить рынок железнодо-
рожных перевозок продукцией наших предпри-
ятий, а высокий уровень производства позво-
лит предложить качественный и оперативный 
сервис собственникам вагонов в России, – объ-
яснила Наталья Еремина, председатель правле-
ния ОМК.

 ОРГАНИЗАЦИОННАЯ СПРАВКА

ВРК-3 – крупнейшая федеральная сетевая ре-
монтно-сервисная компания. Она занимает лиди-
рующие позиции на рынке в деповском, капиталь-
ном и текущем ремонте железнодорожных ваго-
нов, переоборудовании и техническом содержа-
нии подвижного состава. Мощности ВРК-3 позво-
ляют ремонтировать более 100 тысяч вагонов в 
год. В состав входит 42 предприятия: 35 вагон-
ных ремонтных депо, пять вагонных колесных ма-
стерских и два вагонных участка. Они работают 
в 25 регионах России на 14 федеральных желез-
ных дорогах общей протяженностью более 80 ты-
сяч километров.

 Компания сможет не только делать колеса, но и ставить их на вагоны © АРХИВ ОМК

42 предприятия 
входят в состав вагоноремонтной 
компании ¡ВǑǋ��� которая будет 
работатȸ в составе ǏǍǋ.



Меньше травм
и Ǣолезней
ēчастники социалļного совета обсудили здоровļе 
сотрудников ĎМК

ПЕРСОНАЛ

Мария Попова
Москва

Ǐ чередное заседание социального совета 
компании прошло 26 сентября. Предсе-
датель правления ОМК Наталья Ереми-

на подвела некоторые итоги работы за послед-
ние годы.

– Благодаря совместной работе мы добились 
значимых успехов. За семь лет вовлеченность в 
компании поднялась с 39 до 68 процентов; су-
щественно снизились показатели травматизма; 
мы изменили подход к обеспечению средствами 
индивидуальной защиты с учетом комфорта со-
трудников; запустили программу по популяри-
зации здорового образа жизни, – отметила Ната-
лья Еремина. – В условиях обострившейся конку-
ренции на наших традиционных рынках мы ста-
вим перед собой масштабные цели – повышать 
эффективность производства и расширять про-
дуктовую линейку. Реализация этих целей на-
прямую зависит от профессионализма и вовле-
ченности наших сотрудников, поэтому мы про-
должим развивать партнерство с профсоюзами и 
улучшать условия труда. 

ǏǢ отдыхе
Взаимодействие компании и профкомов в 

этом году позволило направить большее количе-
ство сотрудников на санаторно-курортное лече-
ние. Дополнительные средства удалось привлечь 
из государственного Фонда социального страхо-
вания (ФСС). Опытом с коллегами поделился Фе-
дор Туваев, председатель профсоюзного комите-
та ВМЗ.

– Традиционно ФСС выделял 20 процентов от 
суммы страховых взносов, которые платит ра-
ботодатель, на санаторно-курортное оздоровле-
ние сотрудников, – рассказал он. – Но в этом году 
фонд увеличил выплаты, выделив дополнительно 
10 процентов на оздоровление сотрудников пред-

пенсионного возраста. Мы воспользовались этой 
возможностью, и в результате вместо 450 человек 
санаторно-курортное лечение получили 680.

Отследив изменения в законодательстве, воз-
можностью также воспользовались ЧМЗ и БАЗ, 
которые дополнительно направили на оздоров-
ление 43 и 35 человек соответственно. Как объ-
яснила Жанна Леушина, начальник управления 
по персоналу ЧМЗ, традиционно в санатории 
едут именно сотрудники предпенсионного воз-
раста, а благодаря надбавке этой возможностью 
смогла воспользоваться и молодежь. 

Ǐ защите
Александр Щорс, руководитель направления 

по охране труда ОМК, рассказал совету о подго-
товке к тендеру на приобретение средств инди-
видуальной защиты (СИЗ). Тендер запланиро-
ван на следующий год, и вплоть до мая компания 
вместе с поставщиками будет проводить испыта-
ния продукции. Затем экспертный совет решит, 
включать ли новые позиции в номенклатурный 
справочник. 

Особое внимание специалисты дирекции по 
безопасности производства уделяют провер-
ке спецобуви, на качество которой жаловались, 
в частности, сотрудники «Трубодетали». Как за-
верил Егор Цибульский, председатель профко-
ма завода и сопредседатель социального сове-
та ОМК со стороны профсоюза, на сегодняшний 
день проблема практически решена и массовых 
нареканий больше не поступает. 

К предстоящему тендеру профком предоста-
вит компании свои рекомендации, касающиеся 
требований к СИЗ. Эти требования будут учтены 
при подготовке техзадания. 

Ǐ здоровье
Также участники социального совета обсудили 

результаты мониторинга ЗОЖ за первое полуго-
дие 2019-го. В целом в компании снизилась до-
ля курящих сотрудников, на БАЗ и «Трубодетали» 
стало меньше больничных. 

Проанализировать полученные данные и раз-
работать план мероприятий на следующий год 
предстоит рабочей группе, в состав которой вхо-
дят представители всех площадок компании. По 
предложению Натальи Ереминой в совещаниях 
также примут участие делегаты от профкомов. 
Ожидается, что комплексная программа ЗОЖ 
позволит улучшить самочувствие сотрудников и 
показатели их здоровья.

  НОВОСТИ. ВАЖНОЕ  4 № 39 (198) ● 11 ОКТЯБРЯ 2019 ГОДА«Территория ОМК»

КОРОТКО

 ЦИФРА

4 суĥĥотника сотрудники ВМЗ провели в рамках 
экологического субботника aЗеленая Đоссияg нынешней 
осенļľ�

Жалоб на обувь 
на «Трубодетали» 
стало меньше
© ВЯЧЕСЛАВ ХАБАРОВ

Поступили потоварищески
đотрудники ЧМЗ помогли ветерану завода 
отремонтироватļ комнату

ИНИЦИАТИВА

Надежда Горшенина
Чусовой

С просьбой о помощи к завод-
чанам обратилась Елена Шуби-
на. И сама женщина, и ее супруг 
(к сожалению, он недавно ушел 
из жизни) долгое время труди-
лись на ЧМЗ. Одной из комнат в 
доме бывшей заводчанки срочно 
требовался ремонт: дождливым 
летом стена намокла из-за дыря-
вой крыши, произошло замыка-
ние электропроводки. 

Елена Шубина обращалась в го-
родские службы. Комиссии при-
езжали, осматривали жилье, 
устанавливали факт ущерба, со-
ставляли акт, но на этом дело за-
канчивалось. На просьбу отклик-
нулись профком ЧМЗ, Совет ве-
теранов и Совет молодежи. За-
водчане приобрели материалы и 
выполнили ремонт: сняли старые 
навесные конструкции на потол-
ке, убрали обои, зашпаклевали 
трещины в стенах, залили подо-
конник. Специалисты электроси-

лового цеха завода проверят про-
водку, а после этого волонтеры 
загрунтуют стены, покрасят пото-
лок и поклеят новые обои. 

– Молодежь завода собралась, 
пришла к ветерану и сделала ре-
монт, – рассказывает Александр 
Штин, председатель профсоюз-
ного комитета ЧМЗ. – Бригада 
работала слаженно, ударно, по-
тратили свой выходной день на 
благое дело. Все молодцы! Одна-
ко стоит задуматься и о работе 
ТСЖ, которое поступило совсем 
не по-товарищески, открес-
тившись от проблемы ветера-
на. Стена в квартире промокла 
из-за дырявой крыши, за состоя-
нием которой ТСЖ обязано сле-
дить.

ǔǢрали за друǤими
đотрудники ВМЗ собрали более �� мешков мусора
в районе села БлиĦне-ďесочное

ЭКОЛОГИЯ

Александр Загребин
Выкса

Более 30 добровольцев решили 
в свой выходной очистить часть 
лесных территорий городского 
округа. Выбрали район возле села 
Ближне-Песочное. Недавно здесь 
обнаружили стихийную свалку. 
Непорядочные люди оставили 
строительный мусор, старые зап-
части и прочий домашний хлам 
прямо недалеко от проезжей ча-
сти дороги. 

– Делать добрые дела несложно, – 
сказал Олег Владимиров, электро-
монтер по ремонту и обслужива-
нию электрооборудования ВМЗ. – 
Это не требует много времени, ка-
ких-то особых усилий. Букваль-

но за полчаса мы убрали большую 
кучу мусора, упаковав хлам в пла-
стиковые мешки, которые нам да-
ли на заводе. 

Разобравшись с самой большой 
свалкой, энтузиасты обследовали 
часть территорий, пройдя в глубь 
леса, – и небезуспешно: обнару-
жили еще пару свалок помень-
ше. Вдоль дороги металлурги то-
же собрали хаотично разбросан-
ный мусор.

– Я люблю порядок, – объясни-
ла Оксана Ечина, инспектор по 
качеству ВМЗ. – Порядок на рабо-
те, дома, он и в лесу должен быть. 
И когда представилась такая воз-
можность, охотно поддержала 
инициативу коллег. 

Участники субботника погрузи-
ли мешки в тележку трактора, ко-
торый вывез собранный мусор на 
организованную свалку. 

ОРГАНИЗАЦИОННАЯ СПРАВКА

Социальный совет ОМК был создан в 2015 году, 
чтобы обсуждать и решать вопросы, связанные
с социальным партнерством. Этот орган объеди-
няет представителей компании и профсоюзных 
организаций.

КСТАТИ

В состав «ремонтной брига-
ды» вошли восемь сотрудников 
ЧМЗ: Антон Курочкин, Иван Ва-
ганов, Максим Колегов, Гуза-
лия Голяс, Роман Крысов, Алена 
Афанасьева, Руслан Маннанов 
и Светлана Николаева.

 Заводчане ликвидировали незаконную свалку © АЛЕКСАНДР ЗАГРЕБИН

ǔправление по персоналу ǘǍǈ организовало для работников предприятия 
бесплатное посеȵение тренаǧерного зала� располоǧенного в доме спорта 
¡Ǎеталлург�. В течение октября заводчане будут бесплатно заниматȸся 
здесȸ по средам. Возмоǧно� такая практика продолǧится и в октябре.



Проверка как привычка
Александр Барыков провел мастер-класс по безопасности 
производства для руководителей подрядных организаций

СИСТЕМА

Александр Кулагин
Выкса

В строительно-монтажных работах и про-
кладке коммуникаций на ВМЗ участвуют 
десятки подрядных организаций. Они по-

могают предприятию возводить новые цеха и мо-
дернизировать действующие производства. 2 ок-
тября их руководители стали слушателями мас тер-
класса от управляющего директор завода и узнали, 
что им нужно делать, чтобы снизить риски проис-
шествий во время работ.

Минус две трети и еще треть
– Приверженность – это желание тратить силы, 

время и деньги на управление безопасностью, – дал 
определение ключевому термину Александр Бары-
ков. – Приверженность руководителя культуре без-
опасности – основа системы управления безопасно-
стью на ВМЗ. Для того чтобы мы работали в единой 
системе и шли к общим целям, эта приверженность 
должна стать общей. Для этого мы и собрались. 

За пять лет количество несчастных случаев на 
предприятии сократилось на две трети, число бы-
товых травм работников – более чем на треть. По-
казатель LTIFR (коэффициент частоты травм с по-
терей рабочего времени) по итогам 2018 года – ме-
нее единицы: по словам Александра Барыкова, это 
сопоставимо c лучшими мировыми практиками. 
Руководитель ВМЗ рассказал собравшимся, как за-
вод шел к этим показателям, как выстраивалась си-
стема управления безопасностью, какие пробле-
мы, например с расследованием происшествий, 
возникали и как их решали. 

Александр Барыков подробно рассказал о том, к 
чему ведет пренебрежение безопасностью на про-
изводстве: под угрозу попадают жизнь и здоровье 
людей, благополучие бизнеса и его репутация, мо-
ральное состояние персонала. 

Повторный фол недопустим

Доля происшествий с участием работников под-
рядных организаций на ВМЗ – 10 процентов. Сей-
час нужно свести такие случаи к нулю. В основе но-
вого подхода – аудиты, расследования, обучение.

– Топ-менеджеры подрядных компаний долж-
ны участвовать в аудитах. Я лично буду обходить 
крупные строительные площадки и стройгородки, 
– сказал Александр Барыков. – То же станут делать 
директора дивизионов и функциональные дирек-
тора. Наши старшие мастера будут ежедневно ре-
гистрировать аудиты, оповещать руководителей 
подрядчиков о нарушениях и контролировать их 
устранение. Нужно учитывать 100 процентов про-
исшествий и анализировать их причины. Мы так-
же предлагаем курсы в заводском учебном центре 
для директоров организаций, чтобы в дальнейшем 
они транслировали знания своим сотрудникам. 

Обучение будут использовать и в качестве вос-
питательной меры для подрядчиков, совершив-
ших грубые нарушения. После учебной программы 
«штрафник» может быть «амнистирован» и вновь 
допущен на ВМЗ. А за обучение заплатит подрядная 
организация. Повторное же нарушение будет срод-
ни красной карточке в футболе и повлечет оконча-
тельное удаление с территории предприятия. 

Кроме того, Александр Барыков сообщил, что от-
сутствие нарушений в сфере промбезопасности да-
ет организациям преференции на тендерах ВМЗ. 
Он также призвал подрядчиков сообщать ему обо 
всех случаях, когда их работе безосновательно пре-
пятствуют заводские руководители, например за-
тягивают выдачу нарядов-допусков или подписа-
ние актов выполненных работ.
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 КОММЕНТАРИЙ РУКОВОДИТЕЛЯ

ДМИТРИЙ ФОМИНЫХ
начальник управления по развитию
производственной системы
и качеству, ЧМЗ

 Тацуми Кимура оценивал эф-
фективность производственных 
процессов ЧМЗ в 2017 году. Два го-
да назад эксперт рекомендовал ак-
тивно внедрять систему «5С», акти-
визировать подачу проектов улуч-

шений, использовать визуальные 
элементы контроля производства. 
Мы учли все предложения и выра-
ботали стратегию развития, согла-
совали ее с руководством компа-
нии. Сделано очень много. Главное, 
что у коллектива предприятия есть 
понимание, для чего нужно береж-
ливое производство: внедрение его 
инструментов позволяет повысить 
эффективность завода.

Пострадавших нет
7 октября произошло возгорание на черновой группе 
колесопрокатного цеха ВМЗ

ИНЦИДЕНТ

Анна Андреева
Выкса

Возгорание началось в шестом 
часу вечера и охватило 20 ква-
дратных метров. Сотрудникам це-
ха удалось потушить огонь еще до 
прибытия подразделений пожар-
ной охраны. Никто из людей не 
пострадал.

Причиной возгорания называ-
ется выброс рабочей гидравличе-

ской жидкости в сторону стана с 
раскаленными колесами. Это про-
изошло из-за разрушения обрат-
ного клапана гидросистемы.

Уже в семь утра 9 октября учас-
ток стана возобновил работу. По-
следствия возгорания устране-
ны. Управляющий директор ВМЗ 
Александр Барыков поблагода-
рил ремонтников за оперативную 
и качественно проведенную ра-
боту.

В настоящее время металлурги-
ческий завод работает в штатном 
режиме.

Безопасно, как дома
Тацуми Кимура считает условия ЧМЗ подходящими 
для эффективного производства

АУДИТ

Ольга Судакова
Чусовой

Старший консультант Toyota 
Engineering Corporation в конце 
сентября – начале октября рабо-
тал на Чусовском металлургиче-
ском заводе. В частности, он при-
нял участие в двух обходах Вла-
димира Кирзнера, управляюще-
го директора предприятия. 

На участке по ремонту обору-
дования рессорного производства 
Тацуми Кимура заметил, что в 
мас терских поддерживается поря-
док, нанесена разметка. В здании 
заводоуправления аудитор обра-
тил внимание на хороший уро-
вень визуализации в офисных по-
мещениях, упорядоченное хране-
ние документации. 

Эксперт говорит, что в произ-
водственном цехе должно быть, 

как дома, уютно и безопасно. 
Только так предприятие может 
эффективно работать и выпускать 
качественную продукцию. 

– Завод изменился в лучшую 
сторону, цеха стало не узнать! 
На производственных площадках 
наведен порядок, выполнена сор-
тировка. Я почувствовал энерге-
тику, исходящую от людей, кото-
рые здесь работают, – поделился 
впечатлениями Тацуми Кимура. – 
У управляющего директора заво-
да есть много инициатив, кото-
рые необходимо поддерживать и 
развивать. Важно понимать, что 
развитием предприятия долж-
ны заниматься не только руково-
дители и специалисты. У каждо-
го есть возможность предлагать 
и реализовывать свои идеи. Ес-
ли все рабочие задействуют свои 
способности для подачи проектов 
улучшений, то производственная 
система на ЧМЗ начнет работать 
в полную силу.

 Подрядчики должны разделять культуру безопасности ОМК © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

Проводить ежедневные аудиты

Участвовать в расследовании происшествий

Благодарить сотрудников за безопасную
работу

Быть тренером и наставником
для подчиненных

Правила руководителя
от Александра Барыкова

 Тацуми Кимура осмотрел завод в Чусовом © ОЛЬГА СУДАКОВА

 КСТАТИ

Директор по безопасности производства ВМЗ 
Александр Пивиков провел для участников встречи 
занятие по теории защитного вождения.

10 процентов
происшествий на Выксунском металлургическом 
заводе случается с участием работников
подрядных организаций.

 КОММЕНТАРИЙ УЧАСТНИКА

СЕРГЕЙ ЧАЛЫШЕВ
директор предприятия «УМР-10»

 Встреча была очень полезной. Вопросы безо-
пасности при проведении работ – приоритет для 
любой нормальной организации. Мы приветству-
ем нововведения и готовы к ним. Сейчас в сфере 
промбезопасности у нас состоялся первый кон-
такт с руководством завода. Следующий шаг – на-
ладить взаимодействие на уровне рядовых сотруд-
ников и руководителей низового уровня.



ǒǢоры перед выездом
đотрудники ВМЗ перенимали опыт 4LOIAPHFIIP /RPPF> по подготовке к чемпионатам

МАСТЕРСТВО

Светлана Киселева
Выкса

 

В начале октября в завод-
ском учебном центре 
прошел тренинг, наце-

ленный на подготовку сборной 
предприятия к участию в Нацио-
нальном чемпионате WorldSkills 
HI-Tech – 2019. Организаторы 
составили программу на основе 
методик лидеров подобных со-
ревнований.

Тренинг провел Сергей Шабель-
ников, заместитель техническо-
го директора союза WorldSkills 
Russia по национальной сборной. 
Он представил заводчанам подхо-
ды, которые позволят добиваться 
результатов на чемпионатах раз-
ных уровней.

– Технологическая революция 
предполагает быструю и массо-
вую подготовку кадров. В таких 
условиях именно крупные ком-
пании первыми остро чувству-

ют потребность в новых прин-
ципах подготовки, обучения и 
переобучения специалистов, – 
говорит Сергей Шабельников. – 
На ВМЗ это знают, поэтому го-
товят своих специалистов со-
ответствующим образом. Все 
сотрудники активно вовлече-
ны в процесс: они задают во-
просы, приводят примеры – 
это очень ценно. 

В течение двух дней участни-
ки тренинга разбирали общие 
принципы бережливого произ-
водства в технологиях подготов-
ки сборной, учились правильно 
расставлять акценты в дни перед 
соревнованиями, а также позна-
комились с планированием тре-
нировочного процесса, таймин-
гом, скоростью и технологиями 
отработки навыков у конкурсан-
тов.

Сергей Шабельников также 
рассказал о возможных критери-
ях оценки участников соревнова-
ний и проинструктировал завод-
чан по некоторым вопросам под-
готовки конкурсных заданий. 

ǎе утомлȻетсȻ и не ошиǢаетсȻ
ďрограммные роботы освободят работников ВМЗ от рутины

ТЕХНОЛОГИЯ

Валентина Морозова
Выкса

 

Ǔ ехнология программной 
роботизации – одна из 
наиболее смелых ини-

циатив «ТОП-2» – делает первые 
шаги на ВМЗ.

– Программные роботы спо-
собны выполнять различные дей-
ствия точно так же, как это дела-
ет человек. Но у них есть ряд важ-
ных преимуществ перед челове-
ком, – рассказывает Игорь Гипич, 
менеджер программы «ТОП-2». 
– Так, скорость работы програм-
мы минимум в три раза выше, 
один робот может заменить от 
трех до десяти человек. Кроме то-
го, он обеспечивает конфиден-
циальность и контроль доступа к 
данным, взаимодействует с боль-
шинством корпоративных инфор-
мационных систем и при этом 
никогда не спит и не совершает 
ошибок по невнимательности.

Чтобы проверить технологию 
в действии и понять, насколько 
она применима на предприятиях 
компании, навигаторы програм-
мы «ТОП-2» и специалисты ди-

рекции по информационным тех-
нологиям (ДИТ) создали пробно-
го робота. В обязанность ему вме-
нили формировать сертификаты 
качества в отделе по аттестации 
и сертификации дивизиона труб 
большого диаметра.

При разработке пробного ро-
бота выбрали упрощенный алго-
ритм: программа участвует в фор-
мировании сертификатов только 
в том случае, если идет отгрузка 
одного сортамента продукции. За-
вершив работу во всех информа-
ционных системах, робот присы-
лает отчет на электронную почту 
сотрудника отдела аттестации и 
сертификации с подробными све-
дениями об обработанных набор-
ных ведомостях.

– Мы взяли именно этот уча-
сток, потому что похожие процес-
сы есть и в других дивизионах, а 
работа над сертификатом связа-
на с большим количеством ин-
формационных систем. К тому же 
у работников есть карта пошаго-
вого выполнения операций, ко-
торая помогла правильно сфор-
мулировать техническое задание 
для программного робота, – объ-
ясняет Игорь Гипич.

Пилотный проект стартовал 
на ВМЗ в мае. За 2,5 месяца со-

трудники ДИТ с нуля, не потра-
тив ни копейки на лицензии и 
подрядчиков, разработали робо-
та на платформе UiPath. Еще че-
тыре недели потребовалось для 
его тес тирования и отладки на 
реальных данных.

В конце июля робота запусти-
ли в опытно-промышленную экс-

плуатацию. Статистика показа-
ла, что на формирование каж-
дого сертификата с применени-
ем программного робота уходит 
меньше 19 минут, тогда как у че-
ловека выполнение той же опе-
рации занимает 31 минуту.

– Положительный опыт дока-
зал, что такие технологии мо-

гут применяться на ВМЗ и дру-
гих предприятиях ОМК. В сентя-
бре мы представили пилотного 
робота специалистам завода. Но-
вая технология вызвала интерес, 
и каждый участник захотел по-
лучить себе такого виртуально-
го сотрудника, – отметил Игорь 
Гипич.
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 ТЕХНИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Robotic process automation 
(RPA) – технология, которая по-
зволяет любому пользователю 
настроить программное обес-
печение, «робота» для эмуляции 
действий человека, взаимодей-
ствующего с цифровыми сис-
темами, чтобы выполнить ка-
кой-либо бизнес-процесс. Ро-
боты RPA используют пользо-
вательский интерфейс для сбо-
ра данных и управления прило-
жениями.

 ОРГАНИЗАЦИОННАЯ СПРАВКА

  WorldSkills – международное 
движение, ориентированное на 
развитие рабочих профессий. На 
мировых чемпионатах WorldSkills 
выступают команды из разных 
стран, кроме того, проводятся наци-
ональные соревнования. Методика 
WorldSkills существует уже 70 лет и 
сегодня используется в 80 странах. 

  WorldSkills Hi-Tech – чемпионат 
рабочих профессий в высокотехно-
логичных отраслях. VI Националь-
ный чемпионат WorldSkills Hi-Tech 
пройдет в Екатеринбурге 29–31 ок-
тября. Сотрудники ВМЗ будут сорев-
новаться в нескольких номинациях: 
«Неразрушающий конт роль», «Токар-
ные работы на станках с числовым 

программным управлением», «Сва-
рочные технологии», «Промышлен-
ная автоматика». Также заводчане 
будут выступать на площадке «На-
выки муд рых» – для профессиона-
лов старше 50 лет. Кроме того, 
специалисты предприятия будут ра-
ботать на чемпионате в качестве 
экспертов.

 КОММЕНТАРИЙ УЧАСТНИКА

АЛЕКСАНДР КАЛМЫКОВ
ведущий инженер-технолог управления 
по технологии и качеству трубного
производства, ВМЗ

 Прошедший тренинг был 
очень полезен как для вновь за-
явленных участников, так и для 
тех из нас, кто принимал участие 

в чемпионате уже неоднократно. 
Очень показательными стали 
разборы различных нюансов, ко-
торые происходили у участников 
на летнем чемпионате мира 
WorldSkills в Казани. Надеюсь, 
разбор чужих ошибок поможет 
нам не допустить собственных на 
предстоящем конкурсе. 

 Заводчане хотят попасть в число лидеров чемпионата © АЛЕКСАНДР ЗАГРЕБИН

 Сотрудник незаметный, но эффективный © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

! Видеосюжет о работе 
программного робота
в дивизионе труб 

большого диаметра размещен 
на корпоративном портале 
portal.omk.ru.

47 коİпетенциĭ 
будет представлено на ǎационалȸном 
чемпионате 7NQKD3JIKKR ()4ECH
в ǆкатеринбурге.
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Болŀļе
 Ļеİ сервис
Đуководители ĎМК
 ВМЗ и aТрубодеталиg обсудили резулļтаты первого этапа проекта aĐост Ėąđg

Анна Андреева
Москва

П 
редседатель правления 
ОМК Наталья Еремина про-
вела в московском офисе со-
вещание, в котором приня-

ли участие руководители функций ком-
пании, которые задействованы в проекте, 
направленном на реинжиниринг общих и 
административных процессов и построе-
ние целевой модели Центра единого сер-
виса. 

ǅиаǤноз в Ȳифрах
Об итогах первого этапа диагностики и 

разработки концепции рассказали руко-
водители проекта: Павел Второв со сторо-
ны ОМК и Антон Леженин со стороны биз-
нес-консультанта, международной ком-
пании EY. За три месяца участники реин-
жиниринга изучили текущие процессы, 
проведя серию рабочих встреч и деталь-
ное анкетирование (всего охватили более 
тысячи сотрудников), а также выработа-
ли инициативы для улучшения процессов 
и оценили их трудоемкость. Диагностика 
показала, что часть работы по централи-
зации функций и передаче их в ЦЕС была 
сделана еще до запуска программы, а про-
ект стал новым драйвером уже начатых 
преобразований. 

Бизнес-консультанты вкратце предста-
вили видение текущей ситуации и на-
правления развития каждой из функций, 
а руководители этих функций дали свои 
комментарии на этот счет (смотрите блок 
«Комментарии руководителей». – Прим. 
ред.).

Всего на первом этапе прошло более 
40 рабочих встреч в трех городах. В них 
участвовали представители функций и 
эксперты компании EY. Это позволило вы-
явить 283 идеи оптимизации. Из них для 
детальной проработки выбрали 17 ини-
циатив, имеющих наибольший потенци-
ал с точки зрения повышения эффектив-
ности. Суммарный потенциальный эф-
фект от внедрения предложенных идей 
составляет 365 миллионов рублей, при 
этом ключевыми факторами станут цен-
трализация процессов и внедрение циф-
ровых технологий.

Отдельный эффект участники проекта 
видят в создании в ЦЕС подразделения, 
которое бы на постоянной основе зани-

малось повышением эффективности про-
цессов с помощью подходов бережливо-
го производства. Это подразделение так-
же должно включать центр экспертизы по 
роботизации процессов на базе техноло-
гии RPA (более подробно о ней читайте на 
странице 6. – Прим. ред.).

ПроȲессы в матриȲе
Целевая модель управления общими и 

административными функциями пред-
полагает переход на процессный подход. 
Он подразумевает, в частности, создание 
в ОМК новой роли – владельца процесса, 
ответственного за эффективность и ка-
чество всех шагов процесса от начала до 
конца. При этом не имеет значения, в ка-
ких городах и подразделениях работают 
сотрудники, участвующие в этом процес-
се. Руководители компании согласились с 
таким подходом. 

– Здесь мы видим большой потенциал, – 
объяснила Светлана Николашина, руко-
водитель департамента по управлению 
персоналом. – Приведу пример в функ-
ции управления персоналом. Это, по-
жалуй, самая процессная функция: при-
ем на работу затрагивает 10–15 подраз-
делений не из сферы управления персо-
налом: спец одежда, допуски, ИТ, охрана 
труда, медосмотры, канцелярия... Сей-
час каждая функция устанавливает свой 
стандарт, и есть очевидный потенциал 
через процессное управление устранить 
ресинхронизацию, дублирование заявок 
и так далее.

– Я давно являюсь поклонницей про-
цессного управления, считаю, что за этим 
будущее, – добавила Наталья Еремина. – 
Без такого подхода жить нам будет слож-
но: объективные обстоятельства диктуют 
необходимость повышать эффективность 
всеми способами. 

Также руководители обсудили целевую 
структуру управления ЦЕС, основанную 
на матричном подходе. На практике это 
означает, что подразделения центра бу-
дут линейно подчинены руководству ЦЕС 
и функционально – руководству соответ-
ствующей функции компании.

Участники совещания утвердили верхне-
уровневую дорожную карту проекта «Рост 
ЦЕС», а также результаты первого этапа. 

– Мы активно работали всеми командами 
на первом этапе. Спасибо всем за высокую 
включенность в наш проект, мы чувствуем 
серьезную поддержку и активную работу 
всех! – сказала Юлия Шхиянц, руководитель 
департамента по экономике и финансам.

Следующим шагом станет второй этап,  
«Детальный дизайн», а также подробное 
планирование инициатив согласно до-
рожной карте, включая назначение ответ-
ственных и выделение необходимых ре-
сурсов.

Ǐ функȲии
¡Ǟкономика и финансы� 

 Эта функция – один из лидеров цен-
трализации. Ключевая задача – продол-
жение централизации и цифровая транс-
формация. Полный отказ от бумажного 
документооборота в финансовых процес-
сах – это то, куда движется сегодня мир. 
В ОМК уже реализованы некоторые ини-
циативы в этой области, необходимо про-
должать. Мы начали с бухгалтерского уче-
та и ряда проектов казначейства. Сейчас 
предстоит более сложный этап – центра-
лизация функции экономики и планиро-
вания. 
/АНТОН ЛЕЖЕНИН, эксперт компании EY/

 Процессы экономики и финансов за-
трагивают не только наши подразделе-
ния. Эффект от централизации нашей 
функции получается от того, что в компа-
нии нужно уйти от передачи данных из од-
ного подразделения в другое, сконцен-
трировать их в одном месте, делать это 
точно и быстро.
/АЛЕКСЕЙ ОЖИГАНОВ,
директор по экономике ОМК/

Ǐ функȲии
¡ǔправление персоналом� 

 Коллеги сделали много в деле централи-
зации учетных операций. Сейчас нужно со-
средоточиться на централизации подбора и 
рекрутинга. Есть большой блок инициатив, 
связанных с цифровой трансформацией, – 
цифровые подбор, адаптация и обучение. 
/АНТОН ЛЕЖЕНИН/

 Следующий шаг – отказ от бумажного 
документооборота, где это возможно, вве-
дение цифровой подписи для сотрудников. 
Есть инициатива цифровой трансформа-
ции всей компании, а не только HR-процес-
сов. Мы много лет занимались автоматиза-
цией – брали готовые цифровые решения 
и внедряли у нас. Цифровая трансформа-
ция предполагает другой подход – бизнес 
должен сам формулировать гипотезы, 
предлагать точки применения тех но логий и 
быть проводником этого. Требуется и куль-
турная трансформация, например отказ от 
некоторых процессов контроля.
/СВЕТЛАНА НИКОЛАШИНА,
руководитель департамента по управлению 
персоналом ОМК/

Ǐ функȲии
¡Продаǧи� 

 Наши инициативы встраивались в уже 
идущие процессы централизации. Они на-
правлены на освобождение московских 
менеджеров по продажам от рутинных 
задач, чтобы они могли сосредоточиться 
на наиболее важных для работы участках. 
Значимые операции останутся в подраз-
делениях, а рутинные будут переданы 
в Центр единого сервиса. Отдельная по-
вестка на 2022–2023 годы – переход 
на цифровые платформы. 
/АНТОН ЛЕЖЕНИН/

 Здесь основная задача – избавление 
менеджеров московского офиса от рутин-
ных операций. К примеру, сотрудники в 
среднем 87 процентов времени тратят не 
на поиск новых клиентов, а на сопровож-
дение сделки. Эти вопросы мы планируем 
с них снять и передать в ЦЕС, таким обра-
зом повысим отдачу от их основной рабо-
ты – продаж. 
/РОМАН МАРКОВ, начальник
управления развития и автоматизации
бизнес-процессов ОМК/

Ǐ функȲии
¡ǈакупки� 

 Сейчас функция закупок в большей сте-
пени централизована на ВМЗ. Наши идеи и 
идеи ОМК дополняют друг друга. Мы дела-
ем простые вещи – разделение функциона-
ла закупок на «фронт», «мидл» и «бэк». В за-
висимости от того, куда направляются 
функции, сотрудники перейдут в ЦЕС – или 
останутся на местах. Помимо этого есть 
мысль привлечь к работе с претензиями 
цифровые технологии.
/АНТОН ЛЕЖЕНИН/

 Мы де-факто функционал уже раздели-
ли. Но у нас есть ряд небольших категорий, 
на которые приходится около 5 процентов 
закупок – и около 80 процентов операций. 
Мы выполняем их категоризацию по всем 
нашим предприятиям и готовимся прини-
мать решение о том, можем ли мы их цен-
трализовать. Например, покупка компьюте-
ров. Здесь транзакции мы можем отдать в 
ЦЕС. Будем действовать аккуратно, чтобы 
не перегружать ЦЕС мелкими закупками.
/АЛЕКСАНДР СИДОРИН, директор
по закупкам ОМК/

 ОРГАНИЗАЦИОННАЯ СПРАВКА

Первая волна внедрения инициатив про-
екта «Рост ЦЕС» завершится в середи-
не 2020 года. В целом проект предпола-
гается реализовать до конца 2021 го да. 
Главные цели «Роста ЦЕС» – повышение 
эффективности и снижение затрат ком-
пании на общие и административные 
процессы, повышение качества услуг 
Центра единого сервиса и создание ба-
зы для дальнейшего совершенствования. 
В контур проекта входят четыре функции: 
«Экономика и финансы», «Управление 
персоналом», «Сопровождение продаж» 
и «Закупки». 

КОММЕНТАРИИ РУКОВОДИТЕЛЕЙ
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Светлана Кулагина
Челябинск

Ć 
обычной жизни Сергей Ры-
саев управляет погрузчиком 
на складе сырья, материалов 
и готовой продукции «Трубо-

детали». Но в нем очевидно умер историк 
или военный. Мы познакомились, когда 
Сергей зашел в отдел по связям с обще-
ственностью завода «Трубодеталь»: «Еду 
в Севастополь, город русских моряков, хо-
чу сфотографироваться с нашим корпора-
тивным флагом на фоне военных кораб-
лей». А по возвращении из Крыма он с ув-
лечением рассказывал о местах сраже-
ний, древних монастырях и… кладах, ко-
торые хранит земля Тавриды. Тут-то и вы-
яснилось, что рабочий знает толк в ста-
ринных монетах. А когда он принес пока-
зать часть своей коллекции, мы ахнули.

ǒокровища Ǒысаева
– Самая первая моя монета – это копей-

ка серебром 1844 года. Кто-то из школь-
ных друзей мне ее подарил. Истинная ее 
цена на рынке сейчас колеблется от 300 до 
700 рублей, – Сергей бережно вынимает из 
прозрачного кармашка увесистую монету, 
держа ее за гурт, по-другому – ребро. У ну-
мизматов так принято: не трогать без лиш-
ней надобности верхнюю и нижнюю по-
верхности монеты.

Буквально про каждую монету (а их сот-
ни) из своей коллекции Сергей Рысаев мо-
жет рассказать историю – во время 
правления какого государя и на ка-
ком монетном дворе она бы-
ла отчеканена, из какого 
металла, что можно было 
купить в то время на рубль 
или копейку. В основ-
ном он собирает метал-
лические деньги Россий-
ской империи и СССР. 
Хотя, если попадаются мо-
неты иностранных госу-
дарств, тоже помещает их в 
свою коллекцию.

– Это копейка 1771 года, правле-
ние Екатерины II. Я 1971 года рожде-
ния, родился ровно через 200 лет. Она очень 
тяжелая. Это медь, – взвешивает в руке ну-
мизмат-любитель экспонат из своей кол-
лекции. – А вот эти пять копеек я привез из 
Крыма. 1865 год, правление Александра II. 

Настоящая же ценность металлических 
денег определяется не столько древностью, 
сколько сохранностью, не номиналом, а 
редкостью. Например, поясняет Сергей, 

есть монеты, выпущенные совсем недав-
но, в период современной российской исто-
рии, но ограниченным тиражом – и нумиз-
маты устраивают за ними настоящую охо-
ту. Своим сокровищем Рысаев считает две 
пятикопеечные монеты 1809 года и 1865 
года, потому что они дошли до наших дней 
в отличном состоянии, то есть не лежали в 
земле, а переходили в течение двух веков из 
коллекции в коллекцию.

– И вот эти пять копеек, которыми я то-
же горжусь, – вновь кладет он на ладонь 
монетку, – они найдены с помощью метал-
лоискателя, выкопаны из земли. Копали 
ребята в районе постоялого двора. Сохра-
нилась монета не очень, но она имеет ну-
мизматическую ценность, потому что это 
очень редкий год – 1809-й. В этот год по-
чему-то чеканилось очень мало монет. Ес-
ли бы она была не копаной, то цена ее бы-
ла бы в пределах 50 тысяч рублей.

ПосоǢие по новейшей
истории

– Вот эти монеты, – говорит Сергей, – у 
нумизматов называются «ГКЧП». 1991 год. 
Смена политической власти. Ельцин взял 
верх над Горбачевым. Уже не СССР, еще не 
Российская Федерация. Были отчеканены 
монеты с видом на Кремль и Дом Советов. 
Дальше – 1992-й, 1993-й…

У Рысаева с девяностыми свои счеты. 
Мечтавший о карьере офицера, в 1989-м 
он ушел служить в армию на Дальний Вос-
ток, хотел поступить в общевойсковое учи-

лище в Благовещенске Амурской об-
ласти. Но пришлось вернуться до-

мой, пойти работать на завод, 
так как родители были уже 
в пожилом возрасте, – при-

чем вернулся он в другую 
страну: в 1991-м «вели-
кий могучий Советский 
Союз» распался на от-
дельные государства. И 

в тот же год на два с поло-
виной десятка лет он рас-

прощался с летними поезд-
ками к тете на море, в Сева-

стополь, откуда, бывало, пригорш-
нями привозил монеты. Тогда, в дет-

стве, и случились в его коллекции француз-
ские франки, мексиканские песо, грече-
ские драхмы. Это понятно – иностранные 
суда заходили в порт, монетки терялись 
или обменивались, их специально броса-
ли в море.

– И только нынче, когда Севастополь 
снова стал русским городом, я смог туда 
вернуться, походить по блошиным рын-

кам, отыскать новые экземпляры 
в свою коллекцию, – делится Сергей. 
– А одну монету 1939 года тетка выкопала 
на своем приусадебном участке. Слышу, 
ругается утром. Пошла на огород, а нако-
пала вместо картошки целое ведро оскол-
ков мин и снарядов – и сверху моя монет-
ка лежала.

Эпоха СССР у него рассортирована по 
кармашкам: вот отчеканенные еще на 
медных царских заготовках монеты вре-
мен Гражданской войны и становления 
советской власти. Например, полкопейки 
1925 года выпуска. Из серебра, причем из 
серебра высшей пробы. А вот коллекция 
советских юбилейных монет: 50 лет рево-
люции – рубль 1967 года, разгром фашист-
ских захватчиков под Москвой, 60 лет Ле-
нину, на аверсе – первая женщина-космо-
навт Валентина Терешкова, Гагарин, Ци-
олковский, маршал Жуков, Лермонтов, 
Прокофьев, 30 лет Победы, Олимпиада-80, 
Международный фестиваль молодежи и 
студентов в Москве… Совсем новые мо-
неты, выпущенные к 200-летию Бородин-
ской битвы (2012 год), в честь присоедине-
ния Крыма к России (2014 год).

– А вот это вообще очень редкие монеты – 
10, 25 и 100 рублей, – я их долго искал, на-
шел, приобрел, – рассказывает коллекци-
онер. 1993 год, называются «Шпицберген. 
Арктик-уголь». Я сейчас поднимаю литера-
туру, чтобы узнать, для чего они были выпу-
щены. Эти монеты в штемпельном блеске – 
то есть из банка они никуда не уходили. 

ВремȻ соǢирать монеты
До сих пор большинство сокровищ в 

коллекцию Сергея Рысаева попадали бла-
годаря друзьям. Им не надо долго думать, 
что подарить ему на день рождения. По-
полняет свою коллекцию он и во время 
встреч с членами общества нумизматов, 
которые собираются по субботам в ДК 
ЧТЗ, обмениваются монетами. Еще он не 
ленится перевернуть каждую монетку со 
сдачи в магазине – тоже коллекционные 
экземпляры попадаются. И есть у него дру-
зья, которые ищут клады, ходят с металло-
искателями. Он тоже решил будущим ле-
том таким образом попытать удачу, изучил 
старые карты Челябинской, Свердловской, 
Курганской областей.

– А вообще, нумизматика, конечно, ухо-
дящее явление, – грустно произносит Сер-
гей. – Сейчас время безналичных расчетов, 
банковских карт, монет в обороте все мень-
ше. И только те, кто смотрит на монету как 
на свидетельство той или иной историче-
ской эпохи, знают ее истинную цену.

  ХОББИ. НУМИЗМАТИКА  8 № 39 (198) ● 11 ОКТЯБРЯ 2019 ГОДА«Территория ОМК»

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

  Одни ученые утверждают, что первые 
монеты чеканил царь Аргос на острове 
Эгина. Другие уверены в том, что к этому 
были причастны лидийцы еще в VI веке 
до нашей эры. А первыми банкирами мог-
ли быть обитатели средиземноморской 
Ионии в VII веке до нашей эры.

  Первые русские монеты – златник и 
сребреник (X–XI века). Их чеканка нача-
лась в Киевской Руси при Владимире I 
Святославовиче. Первый известный 
среб реник был найден в 1792 году в Кие-
ве среди привесок к иконам. 

  Нумизматика как увлечение появилась 
еще в Древнем Риме, позднее оно было 
зафиксировано в эпоху Возрождения в 
Италии, откуда распространилось дальше 
и на страны Европы. В России начало 
коллекционированию монет положил 
Петр I, купивший в 1721 году в Гамбурге 
нумизматическую коллекцию Модерса 
для Кунсткамеры. 

  Сегодня в нумизматике выделяют не-
сколько разделов: античная, византий-

ская, восточная, западная, русская. 

Слово «монета» 
произошло от одного из 

прозвищ древнеримской 
богини Юноны: эпитет 

Монета означает 
Наставница.

ФАКТ

КСТАТИ

Плłļкин Īил½
В Пскове археологи обнаружили клад Фе-
дора Плюшкина (1837–1911) – российско-
го купца и крупнейшего коллекционера им-
перии. В частности, в его коллекции было 
84 ящика редких монет. Такого в то время 
не было даже в Эрмитаже! Ведь не случай-
но часть коллекции выкупил сам император 
Николай II. Гоголевский Плюшкин в какой-то 
степени определил судьбу будущего коллек-
ционера, которому на момент публикации 
произведения было всего пять лет.

ǒвиǥетели 
истории
đергей Đысаев с aТрубодеталиg
моĦет многое рассказатļ
о каĦдой монете из своей
коллекции и эпохе
 когда
она была отчеканена

кам, отыскать новые экземпляры 
в свою коллекцию, – делится Сергей. 

ǋǁǋǁǌǉǋ

Монета, которая очень плохо сохра-
нилась, не представляет никакого 
интереса для нумизмата. Кладоис-
катели иногда закапывают какали-
ки обратно в землю, чтобы задоб-
рить Земляного Деда.

ǙǓǆМПǆǌǝǎǜǊ Бǌǆǒǋ

Такая степень сохранности моне-
ты, при которой ее поверхность со-
держит отражение микрорельефа 
штемпеля. Проще говоря, лучик яр-
кого света, бегающий по полю мо-
неты при небольшом вращении. 

ǋǏП, ǋǏПǁǎǉǎǁ

Монета, найденная под землей. 
Ценность для нумизматов пред-
ставляют хорошо сохранившиеся 
старинные монеты.

СЛОВАРЬ НУМИЗМАТА

© НИКИТА ИСАКОВ

  О каждой монете из своей 
коллекции Сергей Рысаев 
может рассказать много 
интересного



Александр Загребин
Выкса

– Елена Маратовна, наверное, как и 
многим вашим сверстникам, вам хоте-
лось уехать в большой город и там реали-
зовать себя?

– Отчасти это так, хотя и здесь, в Вык-
се, созданы все условия для комфортной 
жизни. Однако родители ориентировали 
меня на получение крепкого фундамента 
знаний, который позволил бы мне с лег-
костью поступить к любой вуз. В старших 
классах очень любила биологию и химию, 
мечтала связать свою жизнь с професси-
ей микробиолога или химика, но в деся-
том классе приняла решение получить 
специальность, востребованную на ме-
таллургическом заводе. Успешно окончив 
подготовительные курсы, на которых на-
чала заниматься еще в десятом классе, я 
могла вне конкурса поступить в МИСиС, 
но мои жизненные планы немного изме-
нились, появился новый пункт – создание 
собственной семьи. 

Папа настоятельно рекомендовал мне 
обратить взор на Выксунский металлур-
гический завод, раз уж я решила начать 
взрослую жизнь. Через два дня после 
школьного выпускного бала – мне было 
17 лет – отец привел меня в отдел кадров 
ВМЗ. Требовались ученики лаборантов в 
ЦЗЛ. Я взялась за постижение основ про-
фессии лаборанта-металлографа. Помо-
гал «комплекс отличницы»: любое дело 
мне всегда хочется довести не просто до 
завершения, а до совершенства.

Конечно, работа в лаборатории мало 
походила на ту, какой я видела ее в сво-
ем воображении: белый халат, пробирки, 
колбы... А здесь холодная сталь. Правда, в 
металле тоже есть своя красота, особенно 
если рассматривать ее в микроскоп. 

Работая, мы учились у лучших специали-
стов завода того времени – Бориса Федоро-
вича Антипова, Галины Павловны Барино-
вой, Ивана Васильевича Ефимова, Алексан-
дра Арсентьевича Яндимирова. Многие из 
наших наставников и сейчас занимают ру-
ководящие посты, подтверждая свои выда-
ющиеся профессиональные качества, – это 
Павел Петрович Степанов, Игорь Алексан-
дрович Седышев, Александр Семенович 
Гриншпон, Александр Михайлович Волков.

– Работа все же пришлась вам по ду-
ше, стала настоящим призванием?

– Не только работа. Мои коллеги – вот 
что было главным. Это люди, которые 
поддержали меня в начале трудового пу-
ти, когда я только-только делала первые 
шаги в металлургической профессии. Это 
и мой сегодняшний коллектив инженер-
но-технологического центра, и коллеги 
из колесопрокатного цеха, благодаря ко-
торым я совершенствуюсь как специалист 
по термообработке колес. Мы и сами по-
могаем нашим молодым товарищам стать 
профессионалами.

Проводя в коллективе значительную 
часть времени, я отдаю себе отчет в том, 
что все мы в ответе друг за друга. На по-
мощь приходят духовность и вера. Не те, о 
которых кричат с высоких трибун полити-
ки, а те, что живут в сердце, рядом с мило-

сердием и добротой. Я считаю, что только 
в такой атмосфере взаимопонимания воз-
можно развитие, движение вперед, вектор 
которого задают грамотные руководители. 

Посмотрите: на счету нашего коллек-
тива, работающего в сотрудничестве со 
специалистами ДЖДК и научно-исследо-
вательских институтов, – разработки но-
вых марок сталей, более 200 конструкций 
железнодорожных колес, множество запа-
тентованных изобретений и рацпредло-
жений, научных трудов, которые позволя-
ют существенно повысить качество и экс-
плуатационный ресурс нашей продукции. 

– Но не одной же работой жив чело-
век… Вы когда-нибудь с нее уходите?

– Формально, конечно, границы суще-
ствуют. И законодательство охраняет наши 
права, гарантируя право на отдых. Но, ска-
жите, разве доктор во время сложной опе-
рации сможет оставить пациента, сообщив 
коллегам в операционной, что у него рабо-
чий день закончен и он пошел домой? Труд-
но себе такое представить. Если ты взял на 
себя ответственность, то и в свой выход-
ной придешь на завод или дашь совет, ког-
да нужно, чтобы помочь коллегам. 

– И все-таки чем вы занимаетесь в сво-
бодное время, когда оно появляется?

– У меня достаточно насыщенная жизнь 
вне работы. Свой дом, свой сад, дети, вну-
ки – все это требует сил. Не забываю и про 
пищу духовную. Люблю классическую му-
зыку, сама когда-то в музыкальной школе 
научилась играть на фортепиано. И мои 
дети, кстати, увлеклись музыкой настоль-
ко, что стали профессиональными музы-
кантами. Старший внук тоже осваивает 
фортепиано. У нас вся семья музыкальная. 
Папа до недавнего времени пел в хоре во 
Дворце культуры имени Лепсе, дедушка 
играл на мандолине, хотя и был простым 
слесарем. Бывало, все вместе собирались, 
пели песни, играли. Сейчас свободное вре-
мя посвящаю чтению книг, слушаю клас-
сическую музыку. Смотрю любимые филь-
мы Михалкова, Лунгина. Из книг выбираю 
классику – Достоевского. Часто мои жиз-
ненные принципы основаны на мудрости 
этого писателя. Убеждаюсь каждый раз: 
классики не ошибались.
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ąлена Васенина
 главный специалист по термообработке колес ВМЗ
 хотела статļ микробиологом
 но нашла свое призвание 
в исследовании металла

ĐеĻта не сĥыласŀ� 
ǋ сȳастьȺ�

 КСТАТИ

Ē ħлавныĹ ценностяĹ

 В 18 лет я вышла замуж, и, конечно, 
было непросто совмещать учебу  

в институте и работу, но молодость может 
все, – рассказывает Елена Васенина. – 
Мы строили свой дом, растили детей, ра-
ботали, получали высшее образование 
вместе с мужем. Иногда удивляюсь: как 
только мы все это успевали? Но ответ на-
ходится быстро. В семье приучали к труду. 
А уж чужое взять – ни-ни. Помню, как-то 
принесла я с поля пять картошин. Они 
вроде бы как на виду лежали, все брали, 
и я взяла. Но мой дед тогда такой нагоняй 
устроил – чужое брать нельзя. С тех пор 
этот урок запомнился на всю жизнь. Толь-
ко сами мы и достигали своих вершин и 
трудовых побед.

Ǒазве доктор во времȻ слоǧной операȲии смоǧет оставить паȲиента, сооǢщив 
коллеǤам в операȲионной, что у неǤо раǢочий день закончен и он пошел домой� 
Ǔрудно сеǢе такое представить�

© ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

 ДОСЬЕ

Васенина 
ǆлена Ǎаратовна

  Дата рождения: 9 сентября 1968 года.

  Место рождения: город Выкса.

  Образование: Нижегородский государ-
ственный технический университет, 
специальность «Оборудование и техноло-
гия сварочного производства» (1992); 
Московский институт стали и сплавов, 
специальность «Металлургия» (2015).

  Карьера на ВМЗ: 
• ученик лаборанта, лаборант централь-
ной заводской металлографической 
лаборатории (1985–1997);

• инженер-технолог ЦЗЛ ВМЗ (1997–
2004);

• инженер-технолог по термообработке 
колес (2004–2011);

• ведущий инженер-технолог по термо-
обработке колес (2011–2013);

• ведущий специалист по термообработке 
колес (2013–2015);

• главный специалист по термообработке 
колес (с 2015-го).

Елена Васенина начала 
работать на ВМЗ 

в возрасте 17 лет, сразу 
после окончания 

школы.

ФАКТ
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ЦИФРА

Ćосеİŀ уİныĹ

ИГРА

Анна Андреева
Москва

Определилась восьмерка 
финалистов интеллектуального 
турнира ОМК.

3 октября на нескольких пло-
щадках компании прошел Осен-
ний кубок. На вопросы турнира 
синхронно отвечали 38 команд 
из Выксы, Чусового, Благовещен-
ска, Альметьевска, Владимира и 
Москвы. Победу в этой игре по-

делили чусовские «42» и москов-
ский «Офисный Платон». На вто-
ром месте оказалась «Почему бы 
нет» (Москва), третье место за-
няла команда «Владимир Влади-
мирович» (Владимир). 

Также на Осеннем кубке ра-
зыграли две оставшиеся путев-
ки в финал. Главная игра сезона 
состоится 16 ноября в москов-
ском офисе компании. В фина-
ле встретятся «Владимир Вла-
димирович», «Почему бы нет», 
«Офисный Платон», «Фантазе-
ры», «42», «Тренд положитель-
ный», «Даже не думай» и «Гори-
зонт событий».

ǋлуǢнаȻ культура 
в сельской местности
đетļ семейных клубов открыласļ в Чусовском районе

ИНИЦИАТИВА

Юрий Софонов
Чусовой

5 октября в культурно-деловом центре со-
стоялась встреча участников семейных 
клубов «Вместе». Такие клубы открылись 

в сельской местности Чусовского района благо-
даря проекту, ставшему в этом году победителем 
конкурса «ОМК-Партнерство». 

На октябрьской встрече мамы и папы при-
няли участие в семинаре, посвященном роди-
тельскому образованию, и обменялись опытом 
в воспитании младшего поколения. В это вре-
мя их дети изготавливали поделки на мас тер-
классах.

– Я здесь с дочкой Ксенией и женой Антони-
ной. Мы из поселка Всесвятского, на работу я ез-

жу в Чусовой, охраняю ЧМЗ, – рассказывает Анд-
рей Кожукар, сотрудник охранного предприятия 
«Застава». – Время, проведенное вместе с деть-
ми, – это счастье! Сегодня в КДЦ все понрави-
лось, дочка участвовала в мастер-классе, научи-
лась плести браслеты.

Также участники встречи могли проверить 
свое здоровье: измерить давление, пульс, вес, 
пройти тестирование на ВИЧ. Мероприятие за-
вершилось фестивалем близнецов «Две капли».

– Мы очень благодарны, что ОМК нас поддер-
живает, – говорит Наталья Карпова, руководи-
тель Чусовского центра культурного развития. – 
Сегодня мы собрали членов семейных клубов в 
КДЦ, чтобы они познакомились друг с другом. 
А дальше продолжим такие встречи уже на селе. 
Мы будем дружить семьями и ездить друг к дру-
гу в гости. Сегодняшняя встреча – это не финаль-
ная точка работы наших семейных клубов, это 
их начало!

 Родители просвещаются, дети развлекаются © ЮРИЙ СОФОНОВ

Ǐсенним маршрутом
đотрудники Выксунского металлургического завода приняли участие
в открытом городском туристическом слете

ТУРИЗМ

Валентина Морозова
Выкса

Семь команд из Нижегородской области выш-
ли на старт соревнований «Турфест-Осень» близ 
озера Светлое в Володарском районе. Участни-
кам предлагалось проявить свое мастерство в не-
скольких активных дисциплинах, а также выпол-
нить домашнее задание – сочинить сказку-шут-
ку на тему «Как-то осенью в лесу повстречались 
мы…» 

Металлурги заняли первые места в состязани-
ях «Турдрайв» и «Ночная – спасательные рабо-
ты», стали вторыми на дистанции «Пешеходная 
связка» среди мужчин, третьими – на контроль-
но-туристическом маршруте и в конкурсе «Па-
мятный узелок».

– В осеннем турслете я участвовала впервые, – 
делится впечатлениями Наталья Агеева, ведущий 
специалист практики логистических и производ-
ственных систем ВМЗ. – Погода, конечно, выда-
лась не самая теплая, но я думаю, в этом и есть 
изюминка осеннего слета. В отличие от заводско-
го и городского турслетов здесь была новая для 
нас дистанция – спасательная. Став первыми в 
этой дисциплине, мы еще раз доказали, что наша 
команда работает слаженно.  Не тепло, но уютно © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

ĔаĥоĻие песни
 раĥоĻие танцы

ФЕСТИВАЛЬ

Сергей Дмитриев
Альметьевск

Молодежь АТЗ прошла в финал 
главного творческого фестиваля 
республики «Наше время –
Безнен заман».

В воскресенье команда трубно-
го выступала на региональном эта-
пе фестиваля, который прошел в 
Альметьевске. Заводчане завое-
вали два первых места в номина-
ции «Вокал – соло», еще одно пер-
вое место – в «Минуте славы», тан-
цевальный коллектив завода стал 

вторым в хореографической номи-
нации, а женская вокальная груп-
па «Гжель» заняла третье место 
среди ансамблей. В общекоманд-
ном зачете АТЗ стал вторым, усту-
пив лишь команде «Татнефти».

– Мы седьмой год принимаем 
участие в этом фестивале, – гово-
рит Елена Красильникова, слесарь 
КИПиА АТЗ. – Но на этот раз кон-
куренция достигла невиданных 
высот – и мы, и другие участники 
очень много работали над своими 
программами. К тому же на фес-
тиваль заявилась команда самой 
крупной компании Татарстана – 
«Татнефти». Но мы будем бороть-
ся до конца и в финале оправдаем 
ожидания наших коллег.

© СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВ

640 тысяĻ руĥлеĭ
 
собранных на благотворителȸных забегах� ǵонд 
¡ǒпортивный дом ǁлȸберта ǅемченко� потратил 
на помоȵȸ детским садам ǐермского края.

P

ĎулиĻики по�новоİу

ИНИЦИАТИВА

Юлия Ларионова
Благовещенск

Работники БАЗ предложили 
обновить песочницы города.

Заводчане выступили с идеей за-
сыпать детские площадки экологи-
чески чистым песком. Руководство 
предприятия поддержало иници-
ативу, а администрация Благове-
щенска предоставила список пе-

сочниц, которые нуждаются в об-
новлении. Чистый белый песок 
уже привезли на площадки. Кста-
ти, покрытие полностью соответ-
ствует ГОСТ.

– Кто из нас в детстве не играл 
в песочнице? Наверное, каждый 
лепил куличи, строил замки, до-
роги, города, – сказал Андрей 
Елисеев, управляющий директор 
БАЗ. – Нам доставляет удоволь-
ствие помогать. И особенно мы 
заботимся о детях наших сотруд-
ников. Ведь они тоже играют на 
этих площадках.

© ЮЛИЯ ЛАРИОНОВА



КОНТАКТ
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ВОПРОС НА ЗНАНИЕ

Проверь сеǢȻ
aТерритория ĎМКg предлагает вам освеĦитļ свои 
знания о компании

Продолжаем уже традицион-
ную рубрику. Примерно раз в 
месяц мы предлагаем вам один 
вопрос о коллективе, производ-
стве или продукции Объединен-
ной металлургической компа-
нии. Сначала попытайтесь найти 
ответ на него самостоятельно – а 
позже мы опубликуем правиль-
ный вариант.

Напомним, в номере от 13 сен-
тября мы предложили вам пред-
ставить объемы инвестиций 
ОМК – и ответить, сколько де-
нег компания вложила в разви-
тие производства за последние 
пять лет (с 2014 по 2018 год)? 
Сегодня мы публикуем правиль-
ный ответ – и задаем вам новый 
вопрос.

Взрослые дети
aĄенискины рассказыg показали выксунцам актеры čиĦегородского 
театра aВераg

ИСКУССТВО

Светлана Киселева
Выкса

ǎ а очередном спектакле «Театральных 
сезонов ОМК» зрители окунулись в дет-
ство вместе с героями Виктора Дра-

гунского – Дениской Кораблевым и его друзья-
ми Мишкой и Аленкой. На сцене и в зале в этот 
день встретились два поколения, которые пусть 
и ненадолго, но стали ближе и понятней друг 
другу.

Произведения Виктора Драгунского занима-
ют достойное место в детской литературе. Са-
мым популярным из них на многие годы стали 
«Денис кины рассказы» – цикл историй из жиз-
ни главного героя. Это обычный мальчишка, ко-
торый живет с папой и мамой в Москве. И в его 
жизни постоянно происходят смешные или ку-
рьезные случаи. 

– Еще в младшей школе я «познакомилась» с 
Дениской и его друзьями. Каждый рассказ – как 
маленькая история, – говорит Ксения Кости-

на, шестиклассница гимназии № 14. – Очень не-
обычно было увидеть взрослых в роли детей. Но 
истории в их исполнении оказались очень прав-
доподобными. Некоторые теперь стали любимы-
ми, например рассказ о том, как Дениска выли-
вает из окна манную кашу, чтобы поскорее от-
правиться с мамой в Кремль, – а через некото-
рое время к нему приходит пострадавший от ка-
ши гражданин в сопровождении милиционера… 
Очень увлекательный сюжет развернулся.

Ēĸициалŀные страницы ĒĐĎ
в социалŀныĹ сетяĹ

 facebook.com/omkru

 vk.com/omk_offi cial

 youtube.com/user/OMKPipeCompany

 instagram.com/omk.ru

 t.me/omkru

¡Ǘелой ǧизни не хватит�

Юлия:
Бедолага Швондер, у него всего три лапы…

Александр:
Помню Швондера по турслету. У меня в сети 

«ВКонтакте» даже фото с ним есть.
35:

Я тоже его помню, только не обратил внима-
ния, что у него три лапы.
Елена:

На следующий год соберетесь – возьмите меня 
с собой.

Лорик:
Замечательная статья! Душевная. Как будто 

сама там побывала. Очень хочу присоединиться 
в следующий раз!
Ксения:

Многие мечтают съездить за границу: хочется 
многое увидеть. Но если подумать, сколько всего 
мы еще не видели в родных краях, понимаешь: 
чтобы все посмотреть, целой жизни не хватит.
Рысь:

Да и недорого выходит...

ОТКЛИК

Вплавь через степи
ś �� ���7� от � октября ���� года
Выксунские металлурги совершили пятидневное 
путешествие на байдарке по реке Чир. Идеологом 
и организатором поездки стал ветеран завода Вя-
чеслав Романов. Всего в группе было девять че-
ловек, но все считали, что туристов 10. Десятый 
член команды – 12-летний пес Вячеслава Никола-
евича по кличке Швондер.

Александр Кулагин
Выкса

ď 
етом Екатерина Козерадская, 
начальник управления по свя-
зям с общественностью ВМЗ, 
решила: «Во время осенне-го отпуска обязательно сплавлюсь по реке». Она несколько раз видела по местному ТВ сюжеты о выксунцах, путешествующих на байдарках по российским рекам. Сплав – это работа в команде, романтика, костры на бе-регу. Опыт подобных поездок был: в студен-ческое время сплавлялась с друзьями по ре-кам Нижегородской области. 

В десȻтке со Ǚвондером
– Идеолог и организатор поездок – Вяче-слав Романов, ветеран ВМЗ, – в прошлом возглавлял третий трубный цех. Предло-жили сплав по реке Чир. Я там не была и с радостью согласилась, – рассказывает Екатерина Козерадская.

 В компании туристов-водников из Вык-сы и Владимира были еще два заводчани-на – Иван Коротков и Сергей Марданов, опытные путешественники. 
– Поездка на Чир стала для меня пятым сплавом в 2019 году. Выбрали эту реку, по-тому что с разными группами уже сплав-лялись по всем значимым притокам Дона, а по Чиру ходить не доводилось, – поясня-ет Вячеслав Романов, командир группы.

Всего в  группе было девять человек, но все считали, что туристов было 10. Деся-тый член команды – 12-летний пес Вячесла-ва Николаевича по кличке Швондер. Для не-го этот сплав стал 53-м, и он точно достоин особой номинации в книге рекордов. У него три лапы, четвертую потерял во время ЧП в одном из турне. Швондер участвовал во всех работах, разве что не греб веслами. 

Сентябрьским утром еще до рассвета микроавтобус с путешественниками, пя-тью байдарками и снаряжением выехал из Выксы. Привычный нижегородско-ря-занский Приокский край, Черноземье, за-тем настоящий степной русский Юг. Пре-одолев почти тысячу километров, участ-ники похода прибыли в станицу Облив-скую на границе Ростовской и Волгоград-ской областей. Отправная точка сплава – место недалеко от моста через реку Чир. – Странное название – Чир. Есть теория, что у каждой реки на древнем праязыке есть истинное имя. Так вот, реки с непривычны-ми для нашего уха названиями, где есть сло-ги «чи» или «ча», – это опасные для людей реки, из них нельзя пить, там омуты и вооб-ще, масса неприятностей. Но эту теорию мы опровергли на практике: пить из Чира мож-но, рыбы там много, идти на байдарках – од-но удовольствие. Для тех степных мест, где, как говорят жители, за лето было всего три дождя, Чир – это река жизни. На протяже-нии похода ландшафт меняется, но, конеч-но, больше степных равнин. Берега утопают в зелени, там множество птиц и животных, – отмечает Екатерина Козерадская.

ПришельȲы, Ȼзычники,киǢерпанк 
Чир в начале путешествия – небольшая неглубокая речушка. Ближе к низовьям становится шире, мощнее. А в месте впа-дения в Дон, вернее, в Цимлянское водо-хранилище, где еще сохраняется речное течение, – волны достигают полумет ра. Именно разбушевавшиеся волны поме-шали группе пристать к последней точке маршрута – острову Дурному. Решили не рисковать и причалили к берегу. Кстати, в Чир впадает речка Добрая – к слову о «го-ворящих» топонимах.

– Меня удивило, как четко и почти по-во-енному организуется сплав. Каждый пе-реход рассчитан, остановки запланирова-ны заранее. Есть график дежурств по кух-не. Думать, что приготовить, не нужно: в кулинарной книге походов на 2019 год все уже написано. У нас были продукты с собой, мы ловили рыбу, что-то покупали на берегу. Походы за хлебом, кстати, бы-ли очень колоритными. Вдоль берега хуто-ра и станицы. Идешь по улице – все на те-бя смотрят, рядом дети бегут. Целое собы-тие – прибытие «пришельцев». По впечат-лениям, местные живут почти натураль-ным хозяйством, все очень патриархально, по-стародавнему, по-казацки. Но туристам рады – подсказывают, рассказывают, а ког-да магазины закрыты, дают продукты бес-

платно. Очень отзывчивые люди, – вспо-минает Екатерина Козерадская. 
Путешественники устраивали стоянки примерно через каждые 15–20 километ ров пути – никаких сверхусилий, главное – от-дых в движении при разумной физической нагрузке. Во время одной из стоянок тури-сты решили посмотреть знаменитые суро-викинские камни. 

– Холм с камнями в нескольких километ-рах от берега, добирались на машине с местным водителем. Это напомнило филь-мы Кустурицы или какой-то киберпанк: полностью убитая «девяносто девятая» без стекол, обивки и дверных ручек двигалась на скорости 120 километров в час! Удив-лялись и по приезде: холмистая местность, один из холмов усыпан камнями – в челове-ческий рост, средними и маленькими, как щебенка. И эти камни теплые! Не подогре-тые, а как будто живые. Очень интересные ощущения, – рассказывает Екатерина Ко-зерадская. – Не нашла общепринятого объ-яснения такому явлению. Загадочное мес-то. Говорят, туда съезжаются современные язычники и всякого рода оккультисты: кам-ни почитают за место земной силы.

ПерьȻ удачи
В тех местах по-настоящему дикая при-рода. Она красива и даже избыточна, но непонятна чужаку, временами таит опас-ности. Например, туристы однажды набре-ли на живописную поляну с конским чере-пом, усыпанную десятками гнезд шерш-ней. Пришлось максимально тихо ретиро-ваться. Еще запомнились маневры огром-ной стаи скворцов – тысячи птиц синхрон-но «рисовали» в небе только им понятные знаки.

– Однажды ночью нас разбудил филин. Он залетел под тент, сел на стул и стал ухать. Мы, заспанные, были в замешательстве. И только грозный окрик командира груп-пы «Филин, уходи!» заставил птицу улететь. Фраза про филина стала крылатой в этом по-ходе, – вспоминает Иван Коротков.
Ближе к водохранилищу попадались че-репахи, а однажды группу байдарок не-сколько километров сопровождал синий зимородок, красивая редкая птичка, герой поверий и сказок. Она же (или кто-то из ее сородичей) подарила путешественникам несколько перьев, которые нашли на сто-янке. Такая находка – счастливая примета.– Когда путешествие закончилось, я по-няла, что это и есть мой первый настоя-щий сплав. В юности были однодневные – не в счет. А еще меня посвятили в туристы. Ждала какого-то вычурного обряда, но обошлось. Просто сказали: «Екатерина, те-перь ты настоящий турист. Ты с нами». Для меня это очень важно. Я попала в группу, в которой мне было интересно и очень ком-фортно. Байдарочники – особые люди. Ка-кие-то туристы высшей категории: молча-ливые, деловые, всегда готовые помочь де-лом, рукастые. Надеюсь, что теперь я ста-ла хоть немного такой же, – улыбается Ека-терина Козерадская. – А еще я вновь убеди-лась, как богата и красива наша страна. От-дыхать в России – это здорово! 

  ПУТЕШЕСТВИЕ. РЕКА ЧИР  
8

№ 38 (197) ● 4 ОКТЯБРЯ 2019 ГОДА

«Территория ОМК»

Ćплавŀ Ļереī степи
Ǔоп� 
достопримечательностей

 ǒǴровикинские
теплȷе камни

Загадка природы. Сохраняют температу-
ру даже зимой. Утверждают, что прикос-
новение к ним исцеляет все болезни.

  Ǐстров ǅǴрноǪ
Группа из Выксы в этот раз не добра-
лась до него. На острове сосновый лес и красивые пейзажи. Место ценят рыба-
ки и грибники.

  ǖǴтор
ǎовомаксимовскиǪ

Место страшных боев 1942 года. Здесь 
до сих пор находят боеприпасы. В Ново-
максимовском красивый Храм Покрова Божией Матери.

ки и грибники.

ГЕОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Чир протекает по территории Ростов-
ской и Волгоградской областей. Длина 
реки – 317 километров. Ряд исследова-
телей считают, что Чир – та самая река 
Каяла, где случилось сражение дружи-
ны князя Игоря с половцами.

  ЦИФРА

�� ��� руĥлеĭ составили траты каĦдого путешественника за пятļ дней�
ĝта цифра вклľчает все расходы�
дорога
 питание
 ночлег на базе отдыхав конце пути�

Đарļрут

ВЫКСА

ТАМБОВ

ОБЛИВСКАЯ

ЦИМЛЯНСКОЕ
ВОДОХРАНИЛИЩЕ

Выксунские металлурги совершили пятидневное путешествие на байдарках по реке Чир

Выкса – Тамбов –
станица Обливская

автомобиль
(970 км, 13 часов)

Обливская –
Цимлянское
водохранилище

байдарки
(70 км, 5 дней)

 КСТАТИ

«Театральные сезоны ОМК» проходят в Вык-
се и Чусовом при поддержке Объединенной ме-
таллургической компании и благотворительно-
го фонда «ОМК-Участие». В Выксе до конца го-
да можно будет увидеть еще четыре спектакля: 
«Спартак» (16 октября), «Епифанские шлюзы» 
(20 ноября), «Подлинная история фрекен Хильдур 
Бок, ровесницы века» (9 декабря), «На дне» 
(18 декабря). В Чусовом зрителей ждут концерты 
солистов Пермского театра оперы и балета 
(1 и 20 ноября).

Найти ответ на 
этот вопрос вам 
поможет годовой 
отчет ОМК, 
опубликованный 
на сайте 
компании.

 ВОПРОС

?  В компании работают люди 
разных возрастов.
А представителей какого 
поколения в ОМК больше всего?

 КСТАТИ

��� İлрд руĥлеĭ
составляет стоимостļ болļшой 
инвестиционной программы


которуľ компания реализует в настоящее время
�программа рассчитана на три-четыре года��

Инвестиции ОМК в развитие производства
(млрд рублей)

   2014  11,5

   2015 5,3

   2016 6,0

   2017  12,5

   2018 19

Ćсеħо
54,3



Названия номинаций фотоконкурса 
имени Сергея Суркина в этом
году соответствуют корпоративным 
ценностям ОМК. Свои снимки вы 
можете размещать в соответствую-
щем разделе на корпоративном 
портале, а также публиковать их
в Instagram c хештегом #Суркин. 

Весело, но разумно
Ąуматļ о возмоĦных рисках нуĦно даĦе во 
время развлечений и игр� Ďб этом напоминает 
снимок Александра Ęвыряева
 ведущего 
специалиста по претензионной работе ċитейно-
прокатного комплекса ВМЗ� Ďн представил 
своľ фотографиľ в номинации aБезопасностļg�
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ФОТОКОНКУРС

АНОНС

ǒпектакль
¡Вишневый сад�
Рекомендует Ангелина Трескова, 
начальник центральной 
заводской лаборатории ЧМЗ

Премьерой «Вишневого са-
да» открыл 76-й театраль-

ный сезон Лысьвенский драма-
тический театр имени Анатолия Савина. Спек-
такль поставил режиссер Юрий Печенежский. 
Классический сюжет оказался актуальным и в со-
временном мире. 

Завораживают декорации. На сцене много ме-
бели 1970–1990-х годов – серванты, шкафы, кро-
вати, – а также любимые игрушки тех времен: не-
валяшка, мишка, деревянная лошадка... Накаты-
вают приятные воспоминания, и не сразу пони-
маешь, что действие уже началось. Из зала, осве-

щая себе путь фонариком, выхо-
дит Любовь Раневская. Главную 
героиню играет Наталья Мироно-
ва, а ее отец Александр Миронов 
исполняет роль Фирса. 

История полна трагизма, ру-
шится привычный уклад жизни: 
на смене эпох исчезает самое до-
рогое и близкое для героев пье-
сы. Актеры живут на сцене: влюб-

ляются, презирают, посмеиваются, испытывают 
муки неразделенной любви. Они спускаются в зал 
и выходят из зала на сцену, вовлекая зрителя, де-
лая его сопричастным к действию пьесы.

Обитатели отживающей свой век дворянской 
усадьбы пытаются ухватиться за прошлое, они не 
представляют свою жизнь без вишневого сада. Но 
неизбежно наступает новая эпоха энергичных и 
предприимчивых людей, таких как Лопахин, ко-
торого блестяще сыграл актер Игорь Безматерных.

РЕКОМЕНДАЦИЯ

АФИША    октяĥрŀ

Выкса
Выставки в музее истории ВМЗ

«Мельпомена». Авторская вы-
ставка фотографа Юли Шмелевой. 

«Для души…» Выставка участ-
ников проекта «Школа живопи-
си».

«Сон единорога». Выставка ре-
зидента Vyksa Air Евгении Пани-
ной.

Городские события
11 октября, 18:00 – игра «Бит-

ва интеллектов». «ОМКафе».
12 октября, 13:00 – встреча с 

американской художницей Кла-
риндой Мак Лоу. Арт-простран-
ство Ex Libris.

13 октября, 12:00 – мастер-класс 
«По следам сказок». Музей исто-
рии ВМЗ.

16 октября, 18:00 – балет «Спар-
так». ДК имени Лепсе.

Футбол
19 октября, 14:00 – «Металлург» 
(Выкса) – «Икар» (Саров). ФОК 
«Баташев Арена».

ǘусовой
Культурные события в КДЦ

13 октября, 14:00 – конкурс-
ная программа «Миссис и мистер 
«Серебряный возраст». 

18 октября, 14:00 – мастер-класс 
для бабушек и внуков по изготов-
лению сувениров. 

26 октября, 16:00 – празднич-
ная программа «Пиксели вре-
мени», посвященная 55-летию 
культурно-делового центра. 

Спортивные события
12 октября, 11:00–18:00 – фес-

тиваль боевых искусств «Альфа». 
СОК «Чусовской».

13 октября – первенство Перм-
ского края «Юниорская баскет-
больная лига». СОК «Чусовской». 

20 октября, 11:00 – первенство 
по настольному теннису среди уч-
реждений и предприятий. Спорт-
комплекс «Энергия».

ǁльметьевск
Спектакли в драмтеатре

12 октября, 15:00 – детская пье-
са «Баю-бай».

13 октября, 15:00 – «Терра».
18 октября, 18:30 – «Эзоп».

Отраслевая выставка
16–18 октября, 9:00 – между-

народная выставка «Нефть. Газ. 
Энерго. Химия. Экология. Про-
мышленная безопасность». Спорт-
комплекс «Алнас». 

БлаǤовещенск
Концерт Ильяса Батыргариева

13 октября, 19:00 – большой 
сольный концерт. Городской ДК.

Спектакли
13 октября, 18:00 – «Там же, 

тогда же». Зал «Башкортостан» 
(Уфа).

24 октября, 19:00 – «Мастер и 
Маргарита» (гастроли). Город-
ской ДК.

ǘелȻǢинск
Концерты

17 октября, 19:00 – группа 
«Нас тя» (рок). Паб «The Бочка».

Спектакли в театре драмы
12 октября, 18:00 – «Номер 

шесть».
13 октября, 16:00 – «За чер-

той».
14 октября, 19:00 – «Одинокая 

насмешница».
16 октября, 18:00 – «Сейчас 

или никогда».
Спектакли в театре оперы
и балета

12 октября, 19:00 – «Светлый ру-
чей» (гастроли Большого театра). 

13 октября, 18:00 – «Риголетто».
14 октября, 19:00 – «Ромео 

и Джульетта» (гастроли театра 
танца Balletto di Milano).

17 октября, 18:30 – «Сильва».

Спектакли в театре «Манекен» 
13 октября, 18:00 – «Как люб-

лю я вас…».
17 октября, 18:00 – «Дон Жуан».

Спектакли в Новом
художественном театре

12 октября, 18:00 – «Женская 
гримерка».

17 октября, 18:00 – «Рождество 
в доме Купьелло».

Спектакли в Молодежном
театре 

13 октября, 11:00 – «Настоя-
щий друг». 

Спектакли в Камерном театре 
12 октября, 18:00 – «Мандат». 
16 октября, 18:00 – «Generation 

П».
17 октября, 18:00 – «Вахтангов 

Чехов» (гастроли Санкт-Петер-
бургского городского театра).

Спектакли в ДК
железнодорожников

12 октября, 18:00 – танцеваль-
ный спектакль «Подростки».

15 октября, 19:00 – «Мужчины 
по вызову» (гастроли).
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